

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripcion.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe de D. M. Mascaró. te de la suscripcion por Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

SECCION DE NOTICIAS.

Ya se tienen noticias oficiales del ataque y toma del fuerte del Noroeste de Turana, camino de Cochinchina. El Coronel Lanzarote que mandaba la division española en el ejército aliado, dice con fecha 19 de noviembre á nuestro ministro de la guerra lo siguiente:

«Ejército de Filipinas. — Cuerpo expedicionario en Cochinchina. — Estado Mayor. — Excmo. señor: En la tarde de anteayer fueron llamados los jefes de fuerza y comandantes de buque á bordo de la *Nemesis*, por el Excmo. señor C. Almirante, quien participó que en la mañana siguiente deseaba atacar el fuerte del Noroeste que con el del Norte cierra el paso de la bahía y que al mismo tiempo domina al camino de Huet, defendiéndolo en union con baterías construidas en la playa, segun podrá V. E. observar en el croquis, que adjunto tengo el honor de acompañar.

Consecuente á las órdenes dadas para la ejecucion de este pensamiento, se embarcaron en la tarde del mismo dia á bordo del transporte la *Marne*, 400 hombres franceses y 200 españoles, que con la mitad de aquellos formaban la reserva á las órdenes del coronel Mr. Reibant, verificándolo yo á bordo del vapor *D. Jorge Juan* con otros 200 de las compañías de cazadores de los regimientos núms. 2 y 3.

Al amanecer del siguiente dia 18 emprendió la fragata almirante *Nemesis* el movimiento, amarrada al vapor *Regent*. Todos los buques se dirigieron á ocupar sus puestos, haciendo lo el *Jorge* con nueve botes de remolque, en los que iban los 200 hom-

bres de mi mando y 38 del espresado buque que me fueron agregados. El movimiento de este vapor fué en extremo preciso y acertado, segun me manifestó despues el Excmo. señor C. Almirante, pues ocupó muy pronto su puesto, salvando en breve el espacio espuesto á los fuegos del fuerte del Noroeste.

La mucha mar, haciendo chocar á la *Nemesis* con el *Regent*, hizo desarbolar á este por completo del palo mayor y del mastelerillo de trinquete, retardando este incidente la operacion.

A las nueve y media de la mañana estaban casi en sus puestos todos los buques. Eran estos la fragata *Nemesis*, los vapores *Flegeton*, *Regent*, *Jorge Juan*, la *Marne*, y las cañoneras *Avalanche* y *Alarme*.

Pero antes de que se acoderasen estos, rompió el fuego el enemigo desde la batería baja y fuerte del Noroeste, contestando á los pocos momentos la *Nemesis* y los buques colocados á muy breve distancia de las obras cochinchinas.

A la media hora de fuego apagó el enemigo los suyos, é inmediatamente hizo la fragata *Almirante* la señal de desembarco, el que al momento se efectuó por las tropas que habian sido remolcadas en los botes, dirigiéndose el comandante Mr. Despalier con 200 hombres para atacar la batería baja, y yo con las dos mencionadas compañías y fuerza de desembarco del *Jorge*, lo hice para asaltar y ocupar el fuerte del Noroeste. Pero el enemigo abandonaba sus piezas mientras montábamos los 300 piés de altura á que se hallaba la fortaleza, dando, no obstante, lugar á que desde muy cerca

se pudiese hacer fuego sobre él y perseguido hasta que desapareció en el bosque.

La subida del fuerte estaba cortada por una estacada que defendian cuatro falconetes en casamatas; en la fortaleza habia cinco cañones de hierro del calibre de á 32, gran cantidad de pólvora, varios juegos de armas y algunas lanzas y sables.

La batería baja estaba defendida por dos piezas muy buenas de bronce del calibre de á 16 y otras dos mas pequeñas, existiendo además una obra de menor consideracion con otra pieza que fué la primera en romper el fuego. Habia tambien un depósito de municiones, fusiles y otras armas.

La ocupacion de este punto que domina el camino de Huet debe interceptar las comunicaciones entre dicha capital y las fuerzas cochinchinas que se hallen al frente de nuestras posesiones del rio.

Las ventajas conseguidas han sido bien caras á los aliados, pues una bala de cañon destrozó y mató en el acto al bravo é inteligente comandante de ingenieros Mr. Deroulet, causando además otras dos balas en la *Nemesis* la muerte de un contramaestre y heridas á varios oficiales y marinería. Al *Flegeton* alcanzó tambien un balazo del fuerte.

Todos los jefes, oficiales y tropa que han tomado parte en esta operacion, han procurado la ocasion de distinguirse, siendo conducida la fuerza con prontitud y órden hácia el fuerte á pesar de la rápida pendiente que á él conducia.

En estas nuevas posiciones han quedado 200 franceses para conservar la gran págoda y batería baja y la com-

pañía de cazadores del regimiento de Fernando VII, número 3, guardeciendo el fuerte.

—Leemos en el *Comercio de Alicante*:

«Está llamando la atención en esta capital el destacamento de coraceros que, como saben nuestros lectores, llegó hace tres días. Esta brillante tropa es digna por cierto de fijar el interés de todo el mundo, pues es difícil reunir mas gallardía, mas moralidad en esos soldados, tan notables por esas circunstancias, como por la extraordinaria estatura y aguerrido aspecto que muestran lo mismo oficiales que soldados.

«Ayer á la una de la mañana llegó á nuestro puerto á bordo del vapor francés *Marie Stuard*, el general Zabala de paso para la corte. S. E. no quiso bajar á tierra hasta la hora de salir el tren, en cuyo tiempo lo hizo atravesando la ciudad, cuyas calles y balcones fueron adornados con vistosas colgaduras que en el momento de saberse la noticia pusieron espontáneamente los vecinos.

S. E. marchaba en carretela abierta, acompañado de los Gobernadores civil y militar y varios militares á caballo que cercaban el coche. A este seguía multitud de carruajes llevando á los ayudantes, autoridades y acompañamiento.

En tanto, las bandas de música entonaban la marcha Real, cuyos ecos se confundían con los entusiastas vivas y aclamaciones del pueblo entero que se apiñaba en revuelta confusión para saludar al guerrero de los campos africanos.

S. E. marchó en el tren correo, al que se habían dirigido con antelación algunos carros con el equipage donde van varias espionardas, armas y otros objetos.

«El lunes á las nueve y media de la mañana salieron de esta con dirección á Málaga 680 plazas del batallón de Búrgos y 220 del de Extremadura, que procedentes de Mahon, llegaron á esta en la tarde anterior á bordo del vapor *Marqués de la Victoria*, en el cual siguieron la navegación á su destino.»

—De el *Diario de Barcelona*:

De una carta de Mayagüez (Puerto Rico), su fecha 10 de enero, extractamos el siguiente párrafo: «Veo el entusiasmo que hay ahí por la

guerra de Marruecos. También aquí ha encontrado muchas simpatías, de modo que circula una suscripción de las Autoridades, comercio y hacendados del partido, cuyo producto se destina á cargar un buque de rom, café y tabaco para mandarlo al ejército. La compañía dramática de Robreño ha querido también destinar á tan patriótico objeto el producto de la función que tuvo lugar anoche, y el público acogió la idea con tal entusiasmo que el teatro se llenó, recaudándose mas de mil pesos fuertes, porque las entradas se pagaron á 4 reales, las lunetas á uno, dos y cuatro pesos la que menos, y los palcos muchos de ellos á una onza.

—De el *Correo Autógrafo*:

Segun las noticias de un gefe recién llegado á Málaga, procedente del campamento del valle de Tetuan, son exactísimos los pormenores que hace algunos días hemos comunicado á nuestros lectores sobre el descontento que se observa en las fuerzas enemigas. La falta de víveres, la miseria y el mal trato que reciben los kábilas y reclutas del ejército marroquí por parte de sus gefes, ha dado lugar á desertiones y comatos de rebelion notables. En su consecuencia ha sido forzoso pedir al Emperador un considerable refuerzo de tropas regulares con objeto de poner orden entre los soldados de Mulév Abdas. Pero ahora resulta que aquellas que han sido reunidas de varios puntos del imperio, han dejado abandonados algunos, donde su presencia era forzosa para mantener sometidas muchas tribus rebeldes. Eso prueba que la situación del Emperador de Marruecos está rodeada de peligros por todas partes; y que la toma de Tetuan puede serle mas trascendental de lo que á primera vista parece.

Santander 1º—Las existencias de cereales disponibles hoy para enviarse á Africa son: 101,857 arrobas de avena, 500,000 raciones de galleta y 2,800 sacas de cebada.

—De *La Correspondencia de España*:

Los hechos y los partes oficiales confirman que el gobernador de Gibraltar en su reciente visita al campamento del rio Martin no ha llevado misión alguna política ni hecho indicaciones de ningún género al general en gefe, habiéndose limitado á exami-

nar minuciosamente el estado de tropas, de que ha hecho los mayores elogios.

El general inglés es un gefe muy elevada gerarquía que hizo guerra en Crimea, y que, por consiguiente, habrá sabido apreciar la constancia, resignacion y hasta la alegría con que nuestros soldados han hecho frente á las penalidades de tan ruda campaña.

—Las fuerzas que se están concentrando en Algeciras, Málaga y Puerto de Santa María, consisten en once batallones y cuatro escuadrones.

—El aspecto que presenta la desembocadura del rio de Tetuan es el extremo encantador. No parece, dice el corresponsal de la *Iberia*, sino que estas playas se han convertido repetidamente en un pueblo como aquellos llanos incultos y desiertos que por la intercesion de un genio misterioso se pueblan de populosas ciudades en los fantásticos cuentos de Oriente.

—Se han enviado de Sevilla á la rada de Tetuan cinco cambios de cuatro trucks y varios rails. Se trabaja activamente en el ferrocarril africano: la España tendrá la gloria de ser la primera que lleve á aquel suelo bárbaro este poderoso signo de civilización.

—Con referencia á un despacho telegráfico, sabemos que la acción del general ha sembrado el terror entre los marroquíes. Su campamento se ha desordenado habiéndose hecho tan general la desertion, que mas bien merece el nombre de fuga. La población de Tetuan anhela un descuido de los moros que la guardan para acogerse al general en jefe del ejército español, fuerte é impasible en el combate, como compasivo y humano despues de la victoria.

—En una carta que nos escribe un amigo nuestro desde el campamento del Serrallo, se nos manifiesta que las tropas acampadas en el mismo disfrutan de buena salud. Se han empezado á construir casas de piedra y barro habiendo sido el batallón de cazadores de las Navas el primero que inició las obras, emprendiéndolas despues los de Barbastro y Mérida. Estas construcciones van adelantando de un modo tal, que aquello parece ya un pueblo en embrion, al que acuden una multitud de especuladores con variadas mercancías.

— Hé aquí como describe el *Ti-mes* nuestro ejército expedicionario. «El ejército español que ha invadido el Africa, dice, es tan bueno como se pudiera desear. Su fuerza será, probablemente de unos 30,000 hombres de todas armas. Está perfectamente equipado, y bien provisto en todos sus diferentes institutos. Tiene un parque de cañones rayados, baterías de montaña, un valiente y arrojado cuerpo de caballería, otro de instruidos ingenieros, y tiradores en la correspondiente proporcion. Las tropas mismas, según todos los informes conviene en asegurarlo, son de una verdadera marcialidad admirable. Son alegres, sufridas, valerosas, y llenas de ardor en el combate y de inteligencia en el campo, y gozan de la singular ventaja, de ser mandadas, como los franceses en Italia, por un general que reúne plenos poderes en su persona.»

— Las noticias de China anuncian un nuevo ataque de los chinos. El navío francés *Macao*, en un viaje de Hong Kong á Bankong, capital del reino de Siam, encalló sobre la isla de

Haynan, en el golfo de Tonquin. Al saltar en tierra la tripulación fué atacada por los naturales quienes después de robar á sus individuos se llevaron algunos al interior del país. Los que pudieron escapar fueron recogidos por un buque europeo que les condujo á China. A la fecha de las últimas noticias el almirante francés preparaba una pequeña expedición compuesta de dos cañoneras, una corbeta y un aviso de vapor para castigar á los habitantes de Haynan y rescatar á los marinos apresados.

Correspondencia particular de *El Horizonte*.

Alejadria 9 de enero.

Con el correo del 5 del corriente, aunque de prisa, di á V. las noticias que pude recoger á la llegada del señor de Lesseps á este puerto.

Hé aquí las que siguen:

Apenas tuvo noticia S. A. el virey del arribo del señor de Lesseps al Cairo, puso á su disposición un vapor para que fuese á visitarle á Kein (alto Egipto), actual residencia de Said-Bajá.

Ayer noche llegó de vuelta de su visita el señor de Lesseps, y sale ma-

ñana en el vapor de las mensajerías imperiales *Indus* para Marsella, desde donde se trasladará á París.

Entretanto, los trabajos siguen en Puerto Saïd con mas actividad que nunca.

El 15 del corriente se espera la llegada del agente y cónsul de Francia, señor Bachelire, y del cónsul inglés en esta residencia.

Riuan fuertes temporales. Dias pasados llovió á cántaros.

El comercio en la mayor calma.

Por las anteriores noticias,
L. Hospitaler.

MEMORIA.

Exultante y muy concurrido estuvo el baile que dió anteanoche el *Casino de la Unión* en celebridad de la Toma de Tetuan. Todas las Autoridades civiles y militares, y los Jefes superiores de los cuerpos de la guarnición fueron invitados por la Junta Directiva, y todos asistieron á esta patriótica espansion de los leales sentimientos que animan á los socios.

El retrato de S. M. fué descubierto á la voz general de ¡Viva la Reina! ¡Viva el Ejército español!

reconocer por régulo ó soberano de la República. Abd-el Rahmen tenia una hija hermosa por todo extremo que andaba en amores con un mancebo de los principales de la ciudad llamado Ali, quien mediando una esclava y la madre misma de la doncella, la habia conseguido por esposa.

El padre, furioso cuando llegó á entender semejantes tratos, se propuso deshacer de Ali, llamándolo para este efecto un dia á la mezquita; pero advertido á buen tiempo el mancebo, y tomando la delantera, entró en la mezquita con su amigo y Ben Yahia y otros mozos de su faccion, y arremetiendo con Ali acabaron allí con él á puñaladas.

Quedaron por gobernadores de Saffi Ali y Ben-Yahia, pero fueron tantas las asechanzas y tumultos que movieron los parciales y parientes de Abd-el-Rahmen que Ali tuvo que refugiarse en un castillo que los portugueses tenian sobre aquella costa, llamado Santa Clara, en donde gobernaba un alcaide nombrado Diego Arambue, hombre discreto y de resolucion. Allí se ofreció por vasallo del rey de Portugal si le daban los medios para que recobrase su poder, á lo que no accedió Arambue hasta recibir órdenes del rey D. Manuel. Ali pasó á Portugal á hacer valer sus ofertas, que fueron admitidas, sentando entre otras estipulaciones el que los portugueses habian de tener una casa en la ciudad con puerta al mar para reparo de los mercaderes, y que se les permitiera la fortificacion de una torre para su seguridad. Esto era lo mismo que entregarse á los portugueses, y por lo mismo cuando volvió Ali y con la ayuda de Arambue adquirió de nuevo el gobierno de Saffi, comenzó á poner obstáculos y dila-

Cisneros y de las gruesas cantidades que ese heroico prelado le franqueó, mandó aprestar una numerosa armada en el puerto de Cartagena con hasta catorce mil hombres de desembarco, y siendo de la expedicion el mismo cardenal arzobispo, y yendo de general Pedro Navarro; zarpó la armada el 16 de marzo de 1509, enderezando las proas para Mazalquivir.

Al dia siguiente entraron en este puerto, donde publicó ser dirigida la expedicion contra Oran, ciudad populosa tan rica, que muchas veces habia mantenido armada en los mares para perseguir á los cristianos.

Verificado el desembarco se emprendió por el camino de Oran animando á los soldados el cardenal con sus exhortaciones para que peleasen como buenos. Los moros, en número de doce mil hombres, salieron al campo á recibir denodadamente á los cristianos, dejando muy poca gente en la ciudad. En este tiempo dos moros y un judío que estaban cohechados por el gobernador de Mazalquivir, cerraron las puertas de Oran y alzaron en los muros una cruz roja, que era señal convenida. Los infieles que venian malparados por el furor de los cristianos, y que se hallaron sin tener en donde repararse, se derramaron por los campos, en tanto que los vencedores escalaban los muros y enarbolaban por todas partes las banderas cristianas. Aun se conservan, á pesar de la rapacidad de la época lastimosa en que vivimos, algunos trofeos de esta conquista en la catedral de Toledo y en la ciudad de Alcalá, traídos por el cardenal Cisneros para recuerdo eterno de las glorias españolas, y que llevarán su nombre á las últimas generaciones. Quedó por gobernador de la tierra Pedro Navarro, quien al año siguiente saliendo

El baile estuvo tan animado hasta la madrugada como al principio, en que se dispararon á la puerta del edificio algunos fuegos artificiales.

Animadísimo tambien estuvo el otro baile que se dió en el Coliseo para solemnizar tan fausta noticia, y la plaza de la Constitucion, y las calles contiguas se hallaban inundadas de gente que acudia á oír la música de la poblacion que tocaba delante de las casas consistoriales.

La ciudad estaba iluminada.

Desde el momento que se recibió la anhelada noticia la banda del Regimiento de Burgos recorrió las calles felicitando á las autoridades, gefes y vecinos de la poblacion.

Ayer hubo gran parada de que daremos mañana una reseña.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

San Meliton y 59 compañeros mártires, San Guillermo duque de Aquitania y conde de Tolosa de Francia y Santa Escolastica hija de una noble familia de Nurcia en el ducado de Esopoletto. Recibió de su hermano San Benito, la regla que habia de servir para las religiosas de que ella misma era madre. Murió en el año de 543.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.— Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar, en la iglesia del Cármen

Santo de mañana.

San Lázaro obispo, San Saturnino presbítero y mártir el beato Juan de Britto mártir y los siete siervos de María.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 59 m. y se pone á las 5 h. y 31 m.

La luna sale á las 10 y 1 m. de la T. y se pone á las 8 y 34 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA
del 9 de Febrero de 1860.

Servicio para el 10.

Gefe de dia: D. Juan Espinosa y Claveria, teniente coronel 2.º comandante del regimiento infantería de Burgos n.º 36. — Parada Burgos y Tarragona.— Hospital, Tarragona.— El Teniente Coronel Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

El Comisario de guerra Inspector de utensilios de esta Plaza:

HACE SABER: Que debiendo procederse en pública subasta á contratar, desde primero de marzo próximo hasta fin de este año, el lavado de las ropas de utensilio que usa esta guarnicion, queda señalado para el

remate el dia veinte y tres del corriente á las doce de la mañana, cuyo acto tendrá lugar en la Inspeccion de dicho ramo, sita en la calle de San Fernando, con sujecion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma, hasta cuya hora serán admitidas las proposiciones que presenten los que quieran interesarse en dicho servicio.— Mahon 6 de febrero de 1860.— Pablo de Capdevila y Villaró.

ANUNCIOS.

En la posada de la SIRENA, calle del Castillo n.º 25, se necesita un muchacho de unos 12 ó 14 años para servir.

En la casa número 18 de la calle Nueva hay un segundo piso, amueblado, que está para alquilar.

Informarán en la misma casa, Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle Nueva n.º 24.

de Mazalquivir con treinta velas, y reuniéndose con la demás armada que venia de Ibiza, dió sobre Bugía, que tomó, poniendo en dependencia á Argel, Fedeliz y Mostagan, y á los reyezuelos ó bájaes de Tunez ó Tremecen.

Asentadas las cosas de estas conquistas, volvió á darse á la vela Pedro Navarro en el mes de julio del propio año; y dirigiéndose sobre Trípoli se apoderó de ella por asalto y escala vista, aprisionando á su rey Abu-beit, y matando cinco mil moros. Despues de esta conquista, toda la costa de Berbería, desde el estrecho de Gibraltar, hasta los confines del Egipto, quedó bajo la dependencia y vasallaje del rey D. Fernando, quien para dar raiz y consistencia á tantas importantes adquisiciones pensó establecer casas de las órdenes militares en Oran, Bugía y otras de aquellas posesiones con acuerdo de las Cortes en Valladolid de 1513, lo cual no tuvo efecto por las guerras de Italia que sobrevinieron, y las disensiones que estallaron entre los príncipes de Europa.

Estimulado el rey D. Manuel con el ejemplo del rey de Castilla y de Aragon, no se descuidaba en dilatar sus conquistas del otro lado del Estrecho. Como que su ánimo levantado no le dictaba nada menos que apoderarse de los dos reinos de Fez y de Marruecos, resolvió levantar una plaza en la parte occidental del continente desde donde pudiera tener en jaque y con mas proximidad que desde las posesiones del Norte, á las dos capitales del imperio. Para ello edificó la plaza de Mazagan, á tres leguas de Azamor, en la provincia de Duquela, en lugar acomodado para la navegacion, y sobre una llanura que alli se esparce hasta la orilla de

la mar, y en donde antiguamente se dejaba ver una torre que formaba parte del puerto de Al Medina. Mazagan se fortaleció de una manera ventajosa, y desde luego se la guarneció con numerosa artillería y un buen golpe de gente.

Con el propio intento hizo fortalecer el rey de Portugal el castillo del Aguer, situado en los confines de las provincias de Heah y Sus, en un lugar en donde el Atlante, formando un cabo, se mete en el Océano, y en donde se veia un castillo de madera llamado Santa Cruz, levantado por un portugués para dar abrigo á los pescadores que concurrían á aquellos mares, y á quien los moros le llamaban darnzara ó casa del cristiano. Este punto importante se ensanchó con mayor recinto de murallas, se fortaleció con gran número de artillería y se guarneció con buen presidio, nombrándole alcaide ó gobernador.

Por este tiempo andaban tan revueltas las cosas de los moros, que todo el pais se miraba dividido en bandos y parcialidades, á cuya cabeza se ponía el mas osado y animoso, burlándose todos del príncipe que gobernaba en Marruecos. Una de las ciudades que le negaron la obediencia fué Salfi, ciudad situada al occidente de la provincia de Duquela, sobre el mar y á orilla del rio Tensif, con anchos muros y muy bien torreada, y con buen castillo sobre una bahía no muy fuerte por estar dominada por otras eminencias. Esta ciudad sacudiendo el yugo de los reyes de Marruecos habia erigido en República independiente, gobernada por una familia llamada Beni-farhom; pero el jefe de esta familia llamado Amedux, siendo muerto por el sobrino suyo llamado Abed-el Rahuen, se hizo es